
01. 檳州人民公正黨宣傳局主任

02. 檳州人民公正黨署理主席

03. 檳州立法議會武吉淡汶區議員

04. 檳州政府州行政議員〈州際部長〉--- 農業、農基工業及水利工程

05. 2013 年～迄今 立法議會議長

2008~2013 年受委為檳州行政議員（ 州部長 ），負責農業、農基工業及治水工程。

(1) 成功把檳州水稻平均生產率提高，排名全國第二。

(2) 成功打造檳州「 榴槤品牌 」，獲得國內外遊客前來檳城嚐鮮，增加果農人均收入。

(3) 成功開發兩個大型水產養殖區，一位於威省中部柔府村，一位於威省北部本那牙區。

(4) 成功透過多項水利工程，協助州內多區有效擺脫水患等等。

2013 年 6 月 28 日，被提名出任檳城州立法議會議長，獲得全體議員支持出任。成為檳城州有

史以來的第 3 位華裔議長；同時，也是馬來西亞 13 個州屬中，僅有的 2 位華裔議長之一。

2018 年 6 月，再次獲選為檳城州立法議會議長，推動檳城州立法議會改革，強化議會效率。

01.

02.

03.

傑出表現

主要經歷

劉子健

企 管 系  8 3 級

馬來西亞檳城州立法議會議長

現職

能夠在母校歡慶 99 年校慶之際，獲頒傑出校友一獎，實在是感到非常的榮幸。我要在此特

別感謝遴選委員會的肯定與厚愛，讓我以區區表現，就能夠獲得如此意義重大的獎項，給我在爾

後的生涯注入更強大的原動力。

得獎感言
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母校創校 99 年，正好是我蟬聯第二任

檳城州立法議會議長的一年，也是另一個 5

年任期的開始。此時回想於興大畢業，已經

是 24 年前的事了！大學生活無疑的是每位校

友人生當中極為重要的一段過程，我有幸成

為興大大家庭的一員，所獲得的不僅是難得

的大學生活，更重要的是一個讓我養人格、

做學問、辨是非、知道理、長知識的地方。

今日能有區區表現，除了幸運有加，母校師

長的培育，一定是居功至偉的。

1994 年企管系畢業之後，馬上就被教授

推薦到深圳去工作，讓我有機會進一步瞭解

當時中國大陸經營管理的挑戰，累積難得的

大陸經驗，擴大國際觀。當時之所以決定前

往大陸工作，第一是想在沒有任何包袱，趁

年輕多累積一些國際經驗；第二則是當時台

灣的畢業生並沒有太大意願到大陸工作，雖

然當時到大陸工作的薪酬非常優渥。

幾年後回到馬來西亞，先後在兩家台資

和全體議員合照

跨國企業服務，依然是在管理崗位上，也算

是學以致用。期間也陸續在各報章發表時事

評論，也曾經在管理訓練中心當任過管理課

程的講師。

至於政治工作，那是1999年後的事了。

馬來西亞政壇因馬哈迪革除其副手安華，

引發了所謂的改革運動（烈火莫熄改革運

動）。有感於實在有責任與使命必須參與，

共同推動國家政治改革，壯大多元、開明、

進步的政治，毅然加入目前已是馬來西亞執

政的最大政黨：人民公正黨。這時回想，我

大學時期，台灣剛解嚴不久，媒體開放，台

灣蓬勃的民主運動，確實也是導致我加入政

黨政治一個非常關鍵的影響因素。

踏入政治領域後，一直在基層活動，

特別是攸關華文教育權益的課題。為華文教

育爭取更公平合理的對待和地位，是馬來西

亞華裔政治人物的義務與責任，身為留台校

友，這更是理所當然的使命。在威權民主的
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環境下，以在野反對黨的身份參與政治，其

艱辛和風險是相對更大的。

2004 年，受到黨的信任，第一次參與全

國選舉，可惜因為努力不夠，時不予我，第

一次出征，卻鎩羽而歸，吃下敗仗。雖然必

須面對現實的生活問題，可是我沒有因此而

退出政治領域，選擇重新回到企業界，同時

繼續利用所有可能的時間，活動於基層。

2008 年，在更好的基礎，知名度也更

高之下，加上有利於在野黨的大氛圍，我在

第二次參選終於如願取得勝利。難能可貴的

是，在我參選的檳城州，我們的政治聯盟更

是取得超過三分二的席位，成功讓檳城州變

天。在選民和黨領袖的厚愛與推荐下，我不

僅成為了檳城州武吉淡汶區州議員，也出任

檳城州農業、水利及鄉區發展委員會主席

（等同於州級部長）。任內透過各大小治水

工程的施工，致力於把州內的水災問題降到

最低，讓民眾在雨季時，不必面對各方面不

便與損失，同時，也確保稻田灌溉系統能夠

更完善供給。

檳城州的農業生產力與競爭力在農友的

配合下，一直保持在前段班，雖然檳城州在

馬來西亞 13 個 州屬中，是其中一個土地面

積非常小的州屬，不過，檳城州的水產養殖、

養豬業、觀賞魚業、平均水稻生產力、蔬果

有機認證等，都是名列前茅的。特別的是，

檳城州也透過優質的榴槤品種，展開榴槤嚐

鮮旅遊，每年吸引大量來自世界各地的老饕

前來檳城。我在任期內，透過榴槤品嚐比賽，

成功打造目前馬來西亞最窮的品牌：黑刺！

目前這個品牌的榴槤已經與大家耳熟能詳的

“貓山王”並駕齊驅，是來到馬來西亞必嚐

的品種。

值得一提的是，在擔任農業發展委員會

主席期間，我曾經多次率領參訪團到台灣各

地農業改良場、石班魚養殖基地、有機農場、

菌類培植等，甚至於參訪了多家轉型成功的

休閒農場，這些都成為我在推動檳城州農業

改革的重要參照經驗與案例。

2013 年，我第三次參與馬來西亞第 13

屆全國大選，整個大環境依然是對我們代表

的聯盟陣線非常有利，讓我們順利地二次執

與檳城首席部長出席官方慶典

出席檳城台灣學校校慶典禮
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政檳城州，而我也再次在原選區武吉淡汶勝

出。不同的是，這次在黨的按排下，並受到

眾議員們的認同，成功出任第 13 屆的檳城州

立法議會議長一職。

在任內近 5 年的期間，進行多項議會的

改革，讓議會更能夠有效監督行政，議員們

享有更多的質詢時間，朝野交鋒更為頻密。

議事期間更公平地對待朝野議員，整體的議

會表現也受到在野黨的認可。期間也多次率

領議員出席各國的相關議會會議與論壇，也

多次訪問台灣多個市議會和立法院。

2018 年，馬來西亞寫下歷史的新頁，在

民心思變下，我們代表的希望聯盟陣線成功

拿下中央政權，促使馬來西亞在獨立 61 個年

頭後，迎來首次政權變天。希望聯盟陣線在

檳城州更是取得輝煌成績，在 40 個席位中，

反對黨僅取得 3 個席位。而我再次受到黨的

信任，也再次受到眾議員們的支持，第二度

出任第 14 屆檳城州立法議會議長一職。能夠

二次出任議長一職，也說明了過去5年（2013

年至 2018 年）的議長表現受到大家的肯定。

從 1999 年到今天，約 20 年涉及在政治

與公共事務領域，從反對黨角色到執政黨一

員，到身兼行政職務，再到立法議會議長，

一路走來，始終覺得只是比其他人更幸運，

受到很多人的提拔與愛護，才能有此區區的

表現。要感謝的人實在太多了，特別是在我

學習期間的所有師長，給我在大學期間打下

非常扎實的各方面基礎與能力。

一日為興大人，終身為興大人，今日我

以興大為榮，更望他日興大以我為榮，興大

九九，感恩久久！

出任議長典禮

出席台灣商會聯歡晚會


